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« Zachée, descends vite ! » 

A l’appel de Jésus, Zachée, de fait, descendit vite de son arbre et reçut Jésus avec joie. 

C’est à nous que cette histoire est aujourd’hui racontée, et la lettre aux Thessaloniciens insiste : 

« que notre Dieu vous trouve dignes de l’appel qu’il vous a adressé. Qu’il vous donne d’accomplir 

tout le bien que vous désirez en rendant active votre foi ! » - La visite de Jésus incite en effet Zachée 

à faire beaucoup de bien ! – Puisse-t-elle en faire autant dans notre vie à nous, qui recevons 

jourd’hui Jésus, dans sa parole et dans le pain partagé !  

Ce récit évangélique, relativement bref, mérite d’être regardé par diverses facettes.  

« Zachée cherche à VOIR qui était Jésus ». Pas seulement à voir passer Jésus, mais à voir ce Jésus 

qui passe. L’instant où il verra Jésus passer lui suffira-t-il pour voir QUI est Jésus ? Pour saisir sa 

chance, Zachée se met à courir, à prendre de l’avance, pour voir venir…  

Son désir se heurte à d’autres obstacles : Jésus n’est pas visible à cause de la foule qui l’entoure et 

cette foule dresse devant Zachée une barrière trop haute pour lui, car lui, Zachée, est petit de taille ! 

Alors Zachée prend de la hauteur en grimpant dans un sycomore. Tandis que du haut de sa branche 

il abaisse son regard, voilà que Jésus, de son côté, lève les yeux vers Zachée… et lui offre tout le 

temps nécessaire pour voir qui est Jésus puisque en allant demeurer dans sa maison – pas seulement 

entre ses murs mais dans sa famille, dans son milieu de vie… Voyant cela, les gens de Jéricho et 

les gens de la foule récriminent contre Jésus et contre Zachée. – Or dans sa maison, Zachée dit au 

Seigneur : regarde : je fais don de la moitié de mes biens aux pauvres… La présence de Jésus ouvre 

les yeux de Zachée à la fois sur Jésus, sur les pauvres, et sur lui-même et ses pratiques d’homme 

riche… Aux gens qui ne voyaient en Zachée qu’un chef de collecteurs d’impôts, Jésus fait voir en 

lui un fils d’Abraham, destinataire de la bénédiction divine.   

Le récit de Zachée n’est pas un film muet : écoutons les dialogues. L’évangéliste St Luc a introduit 

le long récit de la montée de Jésus à Jérusalem en ces termes : « Comme le temps approchait où 

Jésus allait être enlevé de ce monde, il prit avec courage la route de Jérusalem » (9,51). Nous 

comprenons ainsi la hâte avec laquelle Jésus traverse Jéricho et l’élan qui le pousse intérieurement. 

C’est lui qui prend la PAROLE le premier : « Zachée, descends vite : aujourd’hui il faut que j’aille 

demeurer dans ta maison ! » Chaque mot est important : entendant Jésus appeler le chef des 

collecteurs par son nom, Zachée, nous devons comprendre qu’il le connaissait, qu’on lui avait parlé 

de lui. Jéricho, c’est la ville de Zachée. Aujourd’hui… Nous n’avons pas oublié le commentaire du 

prophète Isaïe qu’a fait Jésus dans la synagogue de Nazareth – « L’Esprit du Seigneur est sur 

moi… », conclu par cette déclaration : « Aujourd’hui s’accomplit ce passage de l’Écriture que vous 

venez d’entendre. » Le jour du salut est arrivé pour Zachée. - Quand Jésus dit : « Il faut… », il 

explique que telle est pour lui la volonté de Dieu son Père. « Demeurer dans sa maison… » - pour 

la relation qu’ils pourront y lier marque la vie de Zachée. 

En réponse à cela, nous entendons la foule : « tous murmuraient : il est allé loger chez un 

pécheurs ». Nous pensions peut-être que Jésus était suivi par des fans… Non, c’est une foule hostile 

ou suspicieuse, pour le moins. - Que lui réplique Jésus ? – Lorsqu’au ch. 5 de l’Evangile, il a recruté 

Matthieu, le collecteur d’impôts, et qu’il s’est laissé inviter au festin que Matthieu a organisé pour 

fêter sa conversion, Jésus a déjà eu l’occasion de répondre aux mêmes murmures : « Ce ne sont 

pas les gens en bonne santé qui ont besoin du médecin, dit-il, mais les malades. Je suis venu appeler 

non pas les justes mais les pécheurs, pour qu’ils se convertissent ! » - Sa conversion et les effets 

de sa conversion, Zachée la commente lui-même à haute voix : « Voici, Seigneur : je fais don aux 

pauvres de la moitié de mes biens… » Entendant ces paroles d’engagement, Jésus révèle le sens 

profond de son escale à Jéricho : « Aujourd’hui le salut est entré dans cette maison… Envoyé aux 

brebis perdues de la maison d’Israël, j’ai retrouvé une brebis qui était perdue – « perdu » est le 

dernier mot de cet Evangile. Jésus, Fils de l’homme envoyé par le Père, bon berger qui veut le bien-

être de ses brebis, a accompli ici sa mission. Il a fait ce qu’il avait demandé à ses 72 disciples de 

faire en chemin : ayant trouvé une maison accueillante à la paix du Royaume, il y a demeuré, il a 

mangé et bu ce qu’on lui a servi…  

Après cette visite qui a changé sa vie, Zachée a bien pu chanter le psaume de ce dimanche : « Que 

tes œuvres, Seigneur, te rendent grâce et que tes fidèles te bénissent ! »  



Quant à nous, cette histoire révèle quoi dans notre vie ? Sommes-nous vraiment curieux de mieux 

voir qui est Jésus ? Quels obstacles devons-nous franchir pour atteindre Jésus ? Sommes-nous 

freinés par la peur du qu’en dira-t-on ? face aux récriminations des gens ? Accueillir Jésus dans 

notre demeure par la communion eucharistique, qu’est-ce que ça nous pousse à faire pour 

concrétiser la conversion à laquelle sa visite nous a provoqués ?   

Prions, avec St Paul : que Dieu nous donne d’accomplir tout le bien que nous désirons et qu’il 

rende active notre foi ». Amen. 


